

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 1. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 4 mañana.

Seccion Doctrinal.

LA RENDICION DE BAZAINE.

Bazaine ha capitulado. Metz se ha rendido: la fortaleza virgen se ha entregado á las armas de Prusia.

¿Qué es del pueblo francés? ¿donde está el poder de sus ejércitos?

Esto decia ayer todo el mundo.

¡Oh! Distingamos.

Un ejército no es una nacion. Las naciones se salvan por el pueblo, por su entusiasmo, por su amor á la independendencia, por el fusil del guerrillero, por la barricada á que coadyuva la muger, por los sacos de metralla que cose la aguja de la jóven, ó en que se ensaya la niña; porque cada árbol es una asechanza, cada roca un baluarte, cada ciudad una Zaragoza, cada fortaleza un Cadiz. Nuestra epopeya inmortal de 1808 á 1815 demuestra lo que puede un pueblo de doce millones de habitantes cuando no quiere ser esclavo.

Bazaine se ha rendido: pero Bazaine no es la Francia. Su ejército de 150,000 hombres no ha servido para la salvacion de la patria; ¡una prueba mas de la inutilidad de la paz armada! un testimonio irrecusable mas de que los ejércitos permanentes no garantizan la integridad del territorio nacional aunque á ello contribuyan. Hay que desengañarse: los ejércitos no son la fuerza motriz de la defensa; son todo lo mas el volante regulador de movimiento. La fuerza motriz es la dignidad del pueblo.

Bazaine se ha rendido; pero la Francia se levanta aun pertinaz en su defensa.

Bazaine ha entregado á Metz. ¡Gran desgracia ciertamente; pero en los grandes desastres se muestran las virtudes de los pueblos! ¡Sin la batalla de Cannas, Cartago acaso existiria!

Aun no tenemos detalles, y no podemos formar juicios seguros acerca de ese hecho importantísimo.

O Bazaine se ha visto en la imprescindible necesidad de capitular, ó su rendicion ha sido como algunos sugieren, el resultado de las últimas negociaciones de Bismarck y Napoleon.

Bazaine, encerrado con 150,000 hombres dentro de un inquebrantable círculo de hierro, habia dado pruebas de valor, de constancia, de pericia, de obediencia al gobierno republicano, de amor á la Francia, despues del miserable rendimiento del prisionero de Sedan.

Bazaine no dormia, Bazaine no descansaba, para no dejar dormir ni descansar al enemigo.

Constantemente, con grupos alternados de su ejército, hacia continuas salidas, que ponian en alarma y en movimiento permanente á las tropas prusianas, en tanto que los otros grupos del ejército francés descansaban. Esta táctica fué tan eficaz, que al fin hizo confesar á los prusianos que no tenían enemigo mas formidable que el cansancio y el sueño.

¿Cómo, pues, ha capitulado Metz?

La hostilidad activa de las fuerzas prusianas no puede haber hecho ineludible la capitulacion, porque la ciudad no habia sido expugnada todavia: la rendicion debe haber obedecido á la presion de las circunstancias y á la falta de provisiones para 150 mil hombres de combate.

Bazaine no tendria acaso mas remedio que romper el círculo de hierro que lo envolvia, ó perecer.

Pero, ¿no habia en su situacion recursos militares para lo primero?

¡Terrible duda! ¿Habrá obedecido á sugestiones del vencido de Sedan? ¿Serán ciertos los rumores que acaso la malediscencia ha hecho correr en estos dias?

¿Se habria perpetrado uno de los crímenes mas horrendos que registran las páginas de la historia?

Sea lo que quiera, la rendicion es cierta; es un hecho de altísima importancia; es un desastre capaz de desalentar al mas confiado en el triunfo de la causa de los pueblos. Sin embargo, ese gran desastre no es un hecho decisivo; es una gran herida, pero el puñal no ha penetrado aun en el corazon de Francia. Y Francia es hoy Paris.

Cuando una nacion, desangrada por la bayoneta del extranjero, siente renacer el amor á su independendencia; siente el entusiasmo de su dignidad; arde en ira al sentir el manoplazo feudal que abofetea su rostro; cuando de todas partes se alza un clamor unánime de guerra, no hay aun que desconfiar: aun hay patria: aun pueden ser vencidos el poder y los triunfos de la fuerza.

Paris cuenta con víveres, y formidables recursos de defensa: en los departamentos se organizan grandes cuerpos que muy pronto acudirán en su auxilio: la capital sitiada construye armas y proyectiles en número infinito; hombres valerosos hallan en la region aérea camino para ponerse en comunicacion con la Francia no invadida; el valor de los patricios se enciende con tanta humillacion; y por tanto, bien se puede esperar todavia el triunfo de la democracia en el duelo á muerte que hoy sostiene contra el feudalismo y el derecho divino de los reyes.

Las leyes de la historia han de cumplirse. La guerra de Prusia es un crimen contra el derecho de los pueblos. La República de Francia ha nacido á reivindicar ese derecho; y, por medios que acaso ahora no vislumbra la prevision humana, restañará el herido la sangre que mana de sus venas y castigará la soberbia del Atila de Alemania.

¡Pues que! ¿No es de las democracias este siglo?

En 1848 la idea sola de la República hizo temblar los tronos de la Europa. Italia y España se conmovieron, Viena se estremeció, y el rey de Prusia humilló la frente altiva ante los cadáveres de las barricadas.

La idea republicana en 1870 es invencible; la fuerza execrada como nunca, adorado el derecho.

En España no se estremece el trono porque no le hay, en Roma cayó de hecho el solio del poder temporal; en Italia se derrumba por momentos; en Portugal no puede subsistir; en Alemania se sos-

tiene solo sobre vanos laureles.

¿Será Europa esclava? ¿Quedarà reducida á dos grandes despotismos, uno de la raza esclava, otro de la raza germánica?

No puede ser.

El desastre de Metz es muy poco para impedir el triunfo de los pueblos en su duelo á muerte contra el poder feudal de los monarcas: el derecho vencerá á la fuerza, la idea nueva regenerará al mundo.

Tiene que ser, y será.

(La Igualdad.)

Noticias Generales.

De La Igualdad:

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre la siguiente carta del corresponsal del «Diario de Barcelona», que da noticia detallada de la mision de Mr. Keratry cerca del general Prim, pero de cuya exactitud no salimos nosotros garantes:

«Esta es la hora en que la opinion sigue á oscuras sobre la cuestion que pudo traer á Madrid al fogoso ex-prefecto de policia de Paris. Yo voy á tener el atrevimiento de descorrer algun tanto el velo y de revelar á V. lo que de más sustancial se esconde tras la entrevista secreta de Keratry con el general Prim.

El conde de Keratry no venia ni á pedir armas, ni á rogar se hiciera la vista gorda en la formacion de legiones, ni á suplicarnos interpusiéramos nuestros buenos oficios cerca del rey Guillermo para la obtencion primero de un armisticio y de la paz despues. El conde de Keratry no habló una sola palabra al general Prim que de cerca ni de lejos se rozara con los puntos que dejo indicados; el conde de Keratry reclamó ni mas ni menos que una alianza ofensiva y defensiva en toda regla.

«El hoy comandante general de las fuerzas movilizadas de la Bretaña, dijo al general Prim: «Nosotros los franceses tenemos hondos agravios de España en general y de V. en particular. Por su conducta de V. en Orizaba tuvimos que sostener una campaña ruda en Méjico, á donde enviamos fuerzas que quizas nos fueran necesarias para impedir el rudo golpe que sufrimos en Sadowa.

«Por su conducta de V. hemos tenido que interponer el voto á la candidatura del príncipe Leopoldo Hohenzollern, y despues que aceptar una guerra, la mas triste y desastrosa de cuantas ha mantenido la Francia. Estos hechos han tenido que levantar fuertes antagonismos entre los dos pueblos, y esta es la ocasion de evitar que Francia vuelva un dia sus armas contra España, y de que V. recobre entre nosotros la consideracion y las simpatías de que hoy no goza. Las condiciones son estas:

»Primera. España enviará á Francia un ejército de 80 á 100,000 hombres, por nosotros mantenidos y racionados desde el instante en que pisen nuestro territorio.

»Segunda. Este ejército, que mandaràn con in-

dependencia de los franceses, aunque previo el concierto natural en casos de guerra y de alianza, jefes españoles, no lleva el compromiso de auxiliarnos sino durante tres meses, concluido cuyo término los gobiernos respectivos podrán separarse del compromiso ó ratificarle con las condiciones que creyeran más convenientes.

»Tercera. Francia adelanta á España 50 millones de francos con que pudiera hacer frente á los apuros y reparos de su Hacienda. Si la guerra durase más de tres meses, el adelanto se elevaria á 100 millones, quedando mientras tanto en garantías de los 50 últimos parte de la escuadra francesa en los puertos españoles y á disposición del gobierno de este país.

»Cuarta. Francia y la República del Norte de América garantizan á España de ataques extraños la posesion de las Islas de Cuba y Puerto-Rico.

»Quinta. Francia y los Estados-Unidos dejarán que España realice el pensamiento de la union ibérica, ayudándola materialmente si otros gobiernos lo impidieran.

»Hé aquí un fac-símile del tratado de alianza propuesto por el conde Keratry, al Gobierno de S. A., y que el general Prim rechazó sin querer discutirlo á fondo. De aquí el que Keratry, al salir, dijese á sus amigos que encontraba al conde de Reus mas prusiano que Bismark, como momentos antes se habia despedido del general Prim lanzándole un reto que no se qué consecuencias podrá traer en el porvenir.

»Es natural que se niegue la verdad de mis asertos, no bien se conozca por la prensa de Madrid; pero le aseguro á usted que, salvo alguna imperfeccion en los detalles, pues yo soy poco fuerte en el dibujo, en los demás respondo de su autenticidad, y el general Prim, y el Sr. Castelar, y el Sr. Martos saben muy bien que he dicho lo importante y lo que se puede decir.»

De El Imparcial:

Al 12 de octubre alcanzan los periódicos de Nueva-York, que por cierto ofrecen escasísimo interés. Nada absolutamente nos hablan de Cuba, lo cual no es de extrañar, no funcionando á la indicada fecha el cable de la Habana. El *Cronista* atribuye este percance á los laborantes que viven en Cayo-Hueso de quienes ya se habia dicho anteriormente que pretendian cortar dicho cable. Nosotros creemos, por el contrario, que la causa de no funcionar el telégrafo entre Cuba y los Estados-Unidos no debe ser otra que el rudo temporal de que nos ha dado cuenta el último telégrama de la Habana.

Los laborantes cubanos residentes en Nueva-York han celebrado el aniversario de la sublevacion de Yara con *meitigns*, discursos, misas de *requiem* por las almas de sus hermanos muertos en campaña y con una salva de cien cañonazos disparada frente á las Casas Consistoriales. La concurrencia, segun dice *El Cronista*, fué numerosa.

Una carta de Paris del dia 19 dice que el movimiento ofensivo se desarrolla allí bajo la presion de la guardia nacional y móvil. El general Trochu, á pesar de haber indicado al alcalde de Paris que debia retardarse la hora de tomar la ofensiva, se ha visto obligado á ceder á la opinion pública y proponer medidas de movilizacion. Se cuenta con 40 ó 50.000 voluntarios los cuales con el ejército y la guardia móvil, formaran al menos un total de 200.000 hombres para salir de Paris y efectuar un ataque. Ha salido ya artilleria con furgones de campaña.

Dice un periódico de Burdeos que se ha inventado un nuevo sistema de bombas destinadas á producir efectos desastrosos para el enemigo. Una de estas bombas, añade, colocada sobre cualquier ferrocarril, estalla con la presion de la locomotora, levanta las rails, vuelca la máquina y destroza los wagones. Si los franco-tiradores quieren utilizar esta máquina de guerra, continúa pueden estar interceptadas las comunicaciones por las cuales el ejército enemigo se retira á Alemania.

Washington 26 (á las seis y cinco de la mañana) —Madrid id. (á las 5:50 de la tarde).—A los señores ministros de Ultramar y Estado, el ministro de España:

«Son ciertas en su mayor parte las noticias que han llegado á esa por el cable acerca del huracan que tuvo lugar el 7 y 8 del actual en Matanzas y Cardenas y en la parte de las costas de Cuba, y que comprende otras jurisdicciones.

Gran número de personas han perecido en Matanzas; 400 casas han sido arrastradas al mar por los rios San Juan y Yamury, inclusa la estacion del ferro carril. Se ha perdido mucha propiedad de otra clase, ganado y varios barcos en Matanzas y Cardenas. En la Habana el efecto del temporal ha sido de pocas consecuencias. El capitan general, segun correspondencias del 17 del actual de la Habana, llegadas hoy ha destinado 400.000 duros para el alivio de las clases desamparadas. El cable sigue interrumpidas entre la costa de la Florida y Cayo-Hueso, y se ignora cuando estará restablecido.»

CRONICA LOCAL.

Fué tal el huracanado viento norte que se levantó en la mañana del martes, que por la noche del mismo algunas ventanas fueron arrancadas de sus puestos y lanzadas á la calle. Tambien la *Villa de Madrid* y la *Victoria*, ancladas en nuestro puerto, al verse cargadas con tal impetuosidad por el norte, bajaron los masteleros, tendiendo desde luego dos gruesos calabotes para asegurar su anclage.

Los horizontes están cerrados por todas partes á causa de la inmensa nube de polvo que se levantó de las carreteras y caminos. Ayer continuaba el mismo viento acompañado á intervalos de una ligera lluvia.

El cabriolé-correo que nos trajo el martes la correspondencia de Ciudadela, al llegar á la cuesta que llaman de Mercadal, fué preciso que el conductor soltase el caballo que llevaba de la rienda, á consecuencia de haberse desbocado, recorriendo, el caballo con el birlocho, por espacio de dos horas sin volcar ni sufrir ningun desperfecto, hasta las *taulleras*, entrada de esta poblacion, en donde fué detenido y conducido al punto de su parada.

El *Islaño*, del lunes 31 de octubre publica un comunicado contra EL MENORQUIN, copiándolo del *Diario de Barcelona* y haciendo sobre él varios comentarios. Está suscrito con el rubro *Varios mallorquines*, y estos como *aquellos* recibirán nuestra contestacion.

Anteayer se repartió en esta ciudad una hoja anónima y sin pié de imprenta, dirigida contra los *herejes* y mayormente contra los *católicos fanáticos*. ¿Cuál es mas valiente, el autor que oculta su nombre ó la tipografía que no imprime el suyo?

Sabemos, por carta de Madrid que se nos ha hecho ver de 25 del pasado, que en el Ministerio de Hacienda han sido en parte atendidas las gestiones del Diputado C. Prieto para desahogar la Tesorería de estas Islas, girándose dos letras de diez mil duros juntos, con aplicacion á las clases pasivas, que por estar mas desatendidas que las demás, es cierto han sido objeto de especiales quejas del diputado. Con los espresados giros podrá satisfacerse las mensualidades de Enero y Febrero, y parece quedarian niveladas con las de la generalidad de las provincias.

Segun se nos ha informado han recibido ya la de Enero y se ha ofrecido satisfacer en breve la otra. Deseamos se cumpla la promesa.

Ha caído á esta ciudad un premio de 5,000 pesetas en el sorteo de la Lotería nacional celebrado el dia 27 de octubre próximo pasado, segun verán nuestros lectores por el anuncio oficial que insertamos en la sección respectiva.

Club Republicano Federal de Mahon.

Con objeto de tratar de elecciones se convoca á todos los afiliados á una reunion extraordinaria que tendrá lugar el viernes 4 del corriente á las 8½ de la noche.

Mahon 1.º noviembre 1870.—P. O.—Gabino Sirent, Srio.

CUENTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Restituto y San Valentin presbíteros y los innumerables mártires de Zaragoza.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á la Virgen del Carmen.

Santo de mañana.

San Carlos Borromeo obispo y confesor.

BOLETIN DE ANUNCIOS.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia y Partido de Menorca.

MAYORIA GENERAL DE LA ESCUADRA DEL MEDITERRÁNEO.

Existiendo algunas vacantes de fogoneros de 2.ª clase en los buques de esta Escuadra, las personas que se conceptúen con la aptitud necesaria para desempeñarlas, podrán presentarse en esta Mayoria General, donde se les enterará de las condiciones bajo las cuales pueden contratarse.

A bordo Villa de Madrid. Mahon 31 octubre 1870. —Juan Nepomuceno Mesia. 2

Lotería Nacional.

Admon. pral. n.º 1462 en Mahon.

En el sorteo de 27 octubre último ha salido premiado el siguiente número espendido por esta Administracion:

N.º 3181 con 5000 pesetas.

El viernes 4 de este mes se cierra el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el 5 del mismo. Mahon 2 noviembre 1870.—Juan Rodriguez.

Tip. de Fábregues hermanos.—Mahon, 1870.